

A menudo entraban en la ciudad los guerrilleros, disfrazados de carboneros, y tomaban cuantos informes necesitaban; y frecuentemente eran obsequiados por los liberales de la plaza.

En Febrero de 1866, Miramontes rechaza y derrota en la Loma Atravesada á una columna de trescientos franceses y traidores que intentó salir de la ciudad.

A mediados del mes de Marzo, otra columna de cuatrocientos franceses y seiscientos traidores intenta salir á expedicionar contra los liberales, y Miramontes los bate denodadamente.

Muy pocos días después, durante aquella última serie de encarnizados combates librados en las cercanías de Mazatlán, entre republicanos é imperialistas, el día 21 de Marzo el Comandante Juan Mirafuentes fué muerto de un balazo en la batalla de Villa Unión. El día anterior en la mañana se había estado batiendo con su guerrilla, y había estorbado las operaciones del enemigo.

Murió joven. Su audacia de guerrillero afortunado, los novelescos lances á que le llevaron sus empresas guerreras contra los franceses atrinchados en Mazatlán, le han conquistado distinción y renombre en los fastos de la historia de Sinaloa, y no fuera justo, en verdad, dejarle sin un recuerdo de agradecimiento en este libro de los liberales.

#### General Manuel Márquez de León

Era oriundo de la Baja California. Hombre de un valor reposado que era la desesperación de los que le veían en medio de los combates: siempre sereno, siempre glacial, el peligro no conmovía su estoicismo. Su inteligencia era clara, su instrucción extensa. Contendió también en el periodismo, y en ambas guerras, la de la sangre y la de la inteligencia, demostró en todas ocasiones ser un liberal firme y honrado.

El año de 1847 (Noviembre) atacó y derrotó en un punto del Estado de Sinaloa, en Urías, á una partida de invasores norte-americanos.

Con el mando de Coronel, concurrió al asalto y toma de la plaza de Tepic por las fuerzas sinaloenses que dirigía el General Coronado. Márquez, con su columna, atacó la garita de San Blas, centro de las posiciones enemigas, bajo las inmediatas órdenes del jefe de la plaza, General José María Moreno.

Mandado por el Gobernador de Sinaloa, don Plácido Vega, á Tepic, para atacar á los conservadores en combinación con el General Ogazón, Márquez encontró en las Lomas de

Ixcuintla al General Ca'atayud el 9 de Marzo de 1860, pretendiendo detener la marcha de la *Brigada de Sinaloa*.

La batalla comenzó la noche del 9, y en la mañana del 10, Márquez cargó personalmente á la cabeza de sus soldados, determinando el completo triunfo de las armas liberales. Ca'atayud quedó muerto en el campo.

Fué segundo en jefe de la Brigada que salió al encuentro de las tropas reaccionarias del General Domingo Cajén, español, Gobernador de Durango, que habían invadido á Sinaloa para someterlo á las doctrinas de los conservadores.

A su valor y á su pericia débese principalmente la victoria alcanzada contra los invasores reaccionarios, en la sangrienta batalla del Espinal.

Declarado vice Gobernador de Sinaloa el 2 de Noviembre de 1861, se encargó del Gobierno por ausencia del Gobernador Vega. Durante su gobernación, dió grandes muestras de su honradez y su patriotismo, que resplandecan en los decretos por él suscriptos á la anunciación de la guerra con los ejércitos europeos.

Márquez entregó el poder á García Morales, y ya con el empleo de General de Brigada, marchó á ponerse bajo las ordenes del General Ogazón, en el Estado de Jalisco.

En la sangrienta batalla de Palos Prietos, mandó la columna que atacó de frente las fortificaciones francesas, y que llenó con sus cadáveres los fosos aquella noche terrible.

En Octubre de 1866, con una fuerza de mil hombres, protegió el paso á la Brigada de Vanguardia del Ejército de Occidente, que venía á tomar parte en la guerra del centro, y que, ya en territorio jalisciense, ganó la famosa batalla de la Coronilla.

En la campaña del centro prestó importantes servicios: asistió al sitio de Querétaro hasta la rendición de dicha plaza.

Pronunciado más tarde en favor del plan deslumbrador de la Noria, por el Sufragio Libre, se puso al frente de los revolucionarios de Sinaloa. Ocuró la Villa de Sinaloa, abandonada por Salazar Bustamante, y el 21 de Enero de 1872, fué atacado por el General Pesqueira, Gobernador de Sonora. El combate fué reñido; las fuerzas de Pesqueira lograron penetrar hasta la Plaza de Armas, á pesar del fuego vivo y tenaz de los defensores; pero fué tan obstinada la resistencia que, al fin, Pesqueira fué completamente derrotado.

En esta batalla murió el liberal don Francisco Ferrel, que había sido Secretario de Gobierno durante las administraciones de los Generales Vega y García Morales.